

# El Castellano

CON CENSURA ECLESIASTICA

Se publica martes y sábados.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.— Teléfono 12

Proceso de suscripción.

Un año..... 6,00 pesetas

Número suelto..... 0,05

Pago adelantado.

Punto de suscripción y venta.

Madrid: D. Elias Gilin, Córceles, 22

Barcelona: D. José de S. D. V. de, frente a las Calatravas.

Atenciones económicas.

## De mal en peor.

Sabéis lo que ocurrió anteayer entre el Gobierno y el Presidente de la Comisión de Presupuestos, estáis, asimismo, al tanto de los incidentes de ayer, por demás lamentables, en realidad bochornosos para la situación. Por falta de datos, solicitados algunos días más de un año, no hay detalles. Por falta de Diputados no puede haber, y si las hay se pierden, las votaciones definitivas.

Un caso como éste no se recuerda. En los últimos biestes presidenciales le daban al Jefe del Gobierno sus correligionarios que no quieren votar, lo que equivale a decir que desean que se marche. *Le debata* democrática es leñá, pero continua, como el famoso café del Venadito. Hoy no, mañana otro, un soroco al día siguiente, se van asentando de la disciplina los liberales, y a medida que se prolonga su imperio, más se debilita, contra lo que lógicamente cabía esperar, la jefatura del señor Cánalejas.

Lógicamente, digo, porque sería injusto desconocer que entre todos los jefes y jefecillos liberales, si alguno le iguala, ninguno hay que aventaje en condiciones positivas al señor Cánalejas. Es joven, activísimo, de extensa ó intensa cultura, de palabra abundante, selecta y elocuentísima; de trato exquisito, de natural simpático y tan ganso de popularidad que, por granjería, cae hartas veces en la plebeña populacharía.

Tiene, sobre esas condiciones, una cualidad de gran importancia para la conquista y conservación de la jefatura: su amor entrañable, su amor loco al Poder. No son, ni han sido así otros jefes. No es que sean más adriáticos, ni más dedicados, ni más fáciles que aquí, es que sienten menos la vocación del gobernante, y así, un tropiezo ó una dificultad que les saiga al camino, les basta para renunciar la carga.

Canalejas, no cuenta con los tropiezos y con las dificultades y con los contratiempos, y todo lo lleva resuelto y casi con confianza, porque para él la cosa vale todas esas penas el cocorón, el bollo; el dominio de la lengua, los apotes.

Fues con todo y con eso, y con la añadidura de la suerte, y con la fortuna, además, de no haberle faltado constante y resuelto el apoyo del jefe de la llamada oposición de S. A., el Sr. Canalejas ha ido perdiendo terreno, su influencia entre sus amigos; y habiendo contado con lo que no contaron desde Sagasta hasta ahora ninguno de los jefes de Gobierno con la confianza absoluta, omnimoda e incondicional de la Corona, que le permitió hacer las crisis que tuvo por convenientes, cuando y con las personas que mejor le parecieran, de tal modo, que ha podido estimarse más que como Presidente moderno, como un viejo valdío; con todo y con eso, vuelvo a decir, al señor Cánalejas le rodea una atmósfera de hostilidad, de desamor ó de desprecio, crecida por sus propios correligionarios, que le han puesto en trances tan amargos como los de los últimos días, obligándole a él mismo a que dudo si se halla en el Poder con dignidad ó con vilipendio.

Para que esto ocurra, forzoso es que tenga sobre las cualidades antes enumeradas, otras negativas que las anulen, al Sr. Cánalejas, sin duda se han hecho ya injurias para hacerle más que un Presidente moderno, un Presidente antiguo, que se agitan, sus relaciones con los liberales;

si, duda ha estimulado y no satisface otros ambiciones y deseos que á estas alturas se consideran definitivamente defraudados.....

Miguel Peñarón.

## INSTITUCIONES OBRERAS

Los Patronatos.

Allí, como aquí, habían notado un hecho doloroso. Las tres cuartas partes de los niños belgas acudían á las escuelas católicas, pero terminada la enseñanza primaria, desaparecían, trágados por la vorágine de las grandes fábricas, ó entre los engranajes de la actividad febril de los centros industriales.

Debía continuarse la obra comenzada en la escuela, y para ello crearon los Patronatos. En éstos se va formando la voluntad á los niños, porque tienen en cuenta que han de ser los obreros y ciudadanos de mañana; en pequeños cursos morales y conferencias, van nutriendo su espíritu, y los encauzan hacia las cuestiones profesionales y á los problemas que integran la cuestión social, con el fin de que al ir al trabajo, en la atmósfera hostil ó socialista del taller, vayan suficientemente preparados, con nociones claras y precisas, para saber separar el prope del oro bueno, y la razón de las cosas de la hojerazas de la intencionada palabrería.

Como véis, no persiguen sólo el fin religioso, sino que de consuno dan una educación social lo más completa posible. A los más aptos, á aquellos de inteligencia más despierta y de pronta comprensión, les dan pequeños cursos sociales. Después, en el patronato forman también sus sindicatos, con sus directivos, sus juntas generales, su contabilidad; aprenden á dirigir la palabra en público, tienen conferencias contradictorias, se adiestran en esto. Cuando ya hombrillos salen del patronato, encuentran abierta la puerta de la unión profesional, á donde llegan ya formados, y en donde se incorporan á la falange numerosa de los hombres de acción, prestos á entrar en liza.

El Aprendizaje.

Bélgica es uno de los países de población más densa. Desde el tren se ve la dilatada llanura cuidadosamente cultivada, y entre la mancha polícora de los campos, se alzan á veces á muy poca distancia unas de otras, coquetonas casitas de ladrillo rojo, que dan una sensación de bienestar y holgura.

Los belgas producen más que consumen, y necesitan, por lo tanto, acudir á los mercados extranjeros para la colocación de sus productos. Para encontrar salida, á ellos, es preciso que por la calidad y la manufactura vendan en la concurrencia, y de ahí el cuidado en producir mucho y bien al menor coste posible. Opositantes de ello, los obreros, los industriales y el poder público marchan de acuerdo en la necesidad de tener obreros hábiles y que conozcan á fondo el oficio. Por eso se promulga la ley de aprendizaje, y por eso el interés de los Sindicatos y Ayuntamientos en sostener las escuelas profesionales.

La ley de aprendizaje establece que se formule un contrato entre el patrono de un taller y el padre de un niño que quiere aprender el oficio. La duración de la enseñanza sigue ser de tres años. Transcurrido el tiempo, cuando ya se considera el aprendiz en posesión del oficio, sufre

un examen ante personas técnicas y delegados del Gobierno. Si en este examen se aprueba al muchacho, el patrono recibe del Estado 150 francos por cada año de enseñanza, y al aprendiz le regala las herramientas propias del oficio.

Este contrato está muy extendido por toda Bélgica.

Francois Barrachina

## Delicias del Progreso.

(Conclusión) (1).

Bueno; pues estos señores son los que, allá de las tejas, no conciben que hay un Dios que nos rige y nos gobierna (¡No fabrica para el seno los paños las abejas!) ¡Ellos sí que son los mones! ¡Ellos sí que son las bestias! Sin más ley, que un egoísmo; sin más norma, ni más regla, que atorrerarse la anderga y engañar al que se dejá...

Ellos son los que se ocasan por amor... á las pesetas, y en cuanto que la mujer trata de pedirles cuentas, se divorcian, buscan otra, y... ¡borrón y cuenta nueva! ¡Esto es amarse al porro, no le den ustedes vueltas! Ellos son los que al sentarse en derredor de una mesa, si son trece, se horrorizan y ponen cara de necia; pero tienen los majaderos, la firmísima creencia de que á uno de los trece se le lleva el diablo á castas.

¿Y al se rompe un espejo?... ¿Y si el sajero se vuelca?... Hay que ver cómo se asustan... ¡Y qué herridos que pegan!

Pero el *algua super-homine* tiene la suerte tremenda de encontrarse una alpagata de hierro de algún colega, se decir, una herradura, se corazon le da vuelta, la limpia, la mira un rato, y orgulloso con tal prenda, corre á su casa y la claya en el dintel de la puerta; teniendo como seguro que ya, dentro aquella fecha, no tendrá más sinobrosos, se le acostarán las penas y en cambio tendrá dinero y hasta... ¡jamón con chorreos! Así pliegan y discurren los sabios á la mollera... ¡Y á esto llaman progresar, y lo vean!

Eugenio Yébenes.

Toledo, Octubre 1912.

## EL V CONGRESO INTERNACIONAL DEL TURISMO Y EL MONASTERIO DE GUADALUPE

Un resumen sorprendente y que no debe pasarse desapercibido á la observación del pensador, se viene verificando, de unos años á esta parte, en el desenvolvimiento de los acontecimientos que, con nuestra España se relacionan.

Me refiero al notable contraste que ofrecen, por una parte, los hijos desamados de nuestra infeliz Patria, que se avergüenzan de ser sus hijos, que no temen injuriarla delan-

(1) Manuscrito tomado de la revista del Opúsculo Castellano.

te del extranjero, y que, con audacia inconfundible, arrojan sobre su frente de soberana, como si fuera un dentigrante baldón, todo el cúmulo de desdichas que en estos últimos tiempos su suerte infesta ha ido amontonando en torno suyo.

Frente á estos hijos desnaturalizados, se levantan por otra parte otros hijos, afortunadamente los más numerosos y los más beneméritos, que se proponen, á todo trance, demostrar todas las especies calumniosas que contra España se propagan en el extranjero y levantarla de la postración y del olvido, en que recientes calamidades la han colocado. Nueva Patria se va dando cuerpo. No le importancia que en todos los tiempos ha tenido en el concierto de las naciones; y, ya que hoy no puede competir por hacer resurgir sus grandezas pasadas y por mostrar ante la vista del extranjero lo que un día fué la España que imponía sus leyes á los mundos; lo que sus hijos en las ciencias y en las artes produjeron, los restos de los maravillosos tesoros artísticos que de aquel entonces todavía se conservan y hoy empiezan á ser conocidos. Estos generosos esfuerzos por desenterrar del olvido tantas riquezas artísticas como en nuestra Patria se atesoran, merecen los más entusiastas plácemes de todo pecho español y el apoyo incondicional de todas aquellas personas que en algo estimen el honor de su suelo.

Este nobilísimo fin de que nuestra España artística sea suficientemente conocida, vienen á llevarlo cumplidamente todas esas asociaciones, juntas y comisiones que para el fomento del turismo se han establecido en nuestra Patria de pocos años á esta parte. El resultado que todo esto ha producido no puede ser más beneficioso; el número de admiradores de nuestras riquezas artísticas cada vez va en aumento, y día llegará en que ya los hijos que nuestros artistas produjeron, sean conocidos y admirados tanto ó más que las de las otras naciones.

Los que algún tiempo hemos vivido en el extranjero, podemos apreciar debidamente lo que España ha progresado en este sentido. Hace muy pocos años veíamos con honda pena el movimiento turístico que otras naciones se hacían; movíanse los que constituía, en parte, la vida de muchas ciudades, mientras en nuestra España no había ni se notaba nada de eso. Nuestros monumentos yacían solitarios en el olvido sin que apenas nadie los visitara; nuestras riquezas artísticas permanecían ocultas para la mayor parte de los extranjeros que ignoraban su existencia, precisamente por no figurar en las guías oficiales.

Hoy, afortunadamente, la cuestión varía de aspecto. El extranjero se va dando cuenta de los muchos y muy valiosos monumentos que poseemos, y, merced á este conocimiento, nuestra Patria es mucho más visitada que antes; y esas continuas y bien organizadas exposiciones de arte retrospectivo que se vienen celebrando de unos años á esta parte en varias regiones de España, contribuyen de una manera eficaz á la vulgarización de nuestras bellezas artísticas y á que los extranjeros se den cuenta de lo mucho que vale España en el terreno de las bellas artes.

No tendremos, tal vez, tan ricos y variados museos como en otras naciones se admiran, pero, está fuera de duda, que contamos con sufi-

tes elementos para formarlos. Nuestras riquezas artísticas se hallarán dispersas aquí y allá, pero no por eso dejan de valer mucho, de excitar la admiración del inteligente turista que las encuentra, y tal vez a esto mismo, de no hallarse coleccionadas como en otras naciones, se deba, en gran parte, su maravillosa conservación.

Prueba de las muchas y variadas joyas artísticas que poseemos, prueba del valor que ellas suponen y del elevado concepto que se va teniendo en el extranjero de nuestro arte antiguo y moderno, ha sido la designación de España para celebrarse en ella el V Congreso Internacional para el fomento del Turismo, que tendrá lugar en Madrid del 24 al 30 del presente mes. La importancia y el capital interés que este acontecimiento tiene para nuestra Patria, saltan á la vista.

F. Juan B. Yuste, O. J. M.

Guadalope, Octubre de 1912.

(Se continuará.)

## La Aliseda

En Santa Elena (provincia de Jaén)

Agua: azodada las más ricas de España y Estación climatológica de montaña.

Curación radical de los catarras de las vías respiratorias y de los producidos por la tuberculosis pulmonar, según lo acredita la diaria observación en numerosos enfermos. Asimismo se curan rápidamente las anemias y todos los estados de debilidad y deconducción orgánica. Instalación hidrográfica modelo. Transferible servicio de fonsa.

Temporada de otoño la más recomendada, de 1.º de Septiembre á 15 de Noviembre.

Coches mixtos á la llegada de los trenes mixtos en la Estación de Santa Elena, y previo aviso cochés á la llegada del expreso de día de Sevilla á Madrid, lunes, miércoles y viernes, y de Madrid á Sevilla, martes, jueves y sábados, así como á los demás trenes. Todos tienen de parada cinco minutos en Santa Elena.

## Ayuntamiento.

Pocas, muy pocas veces se advierte en el público la animación y curiosidad que existían en la noche del miércoles, con motivo de conocer el acuerdo que había de adoptar el Ayuntamiento acerca de la conveniencia ó no de suprimir la tarifa adicional de Consumos.

La concurrencia de Concejales también fué extraordinaria, y no sólo faltaron los Sres. Martos, Gutiérrez y Cano, éste por encontrarse en Madrid cumpliendo un acuerdo de la Corporación.

Léidls las instancias de las diferentes entidades que integran las fuerzas vivas de la capital, en las que solicitan la supresión de dicha tarifa, y al intentar hacer uso de la palabra el Sr. Villarreal, se promueve un incidente, originado por la proposición del Concejal republicano Sr. Castellanos de que se aplaque la discusión de este asunto y se abra una información pública, proposición que defiende acaloradamente el Sr. Pintado. El Concejale acusa la discusión, y entonces el Sr. Pintado dice que, por razones particulares y de pura delicadeza, véase obligado á intervenir en el asunto que se va á discutir, abandonando el salón, seguido del Sr. Castellanos. El primero que inicia el debate es